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乙鏈球菌追源 淡水魚生吃出禍
侵入性乙型鏈球菌

在本港出現群組爆發，
衞生署仍未調查到爆發
原因，而過去10日，再

有9人證實感染，令中招總數增至
88人，中招廚師增至3人。大公報
記者追蹤到涉及今次爆發感染的元
朗雞地的臨時鮮魚批發市場，有批
發商表示，近日生意受影響暴跌
50%。有賣魚超過20年的批發商
說，經常被活魚扎傷，從來無感染
問題，又透露不時有散客到來買淡
水魚作魚生吃，相信是有人禍從口
入，吃淡水魚生而感染。

大公報記者 伍軒沛

順德人愛順德活魚 雞地魚市場掃貨
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望聞請三招 用眼揀魚更精明

肥牛批發價加8% 火鍋店蓄勢提價

郵輪海洋光譜船員初確 千人掃興

掃一掃
有片睇

十日內再多九人感染
本港於9月1日至10月10日的40日

內，錄得79宗侵入性乙型鏈球菌感染個
案，7人死亡，當中32人屬同一感染源
頭，2人死亡。衞生署昨晚公布，截至前
日（20日），醫院管理局通報累計88名
住院病人證實感染，並提供了68人（包
括該32人群組）的樣本以進行基因序列
分析。32人群組的病人居住不同地區，3
人是食肆廚師、1人是兼職魚販。無人報

稱曾食用淡水魚生。
大公報記者昨日到該市場觀察，有

批發商員工透露， 「佳得」 近日仍有營
業，記者見到，該店魚缸的氣泵仍在運
作，但缸內並無活魚。附近商家說，批
發商一般在傍晚六時開始運作，活魚一
般於下午至黃昏運送到達批發市場。

沾烈酒無法消毒殺死寄生蟲
該店附近一個批發商負責人陳先生

（化名）告訴大公報記者，受爆發感染

事件影響，生意大減超過50%， 「客戶
會繼續要貨嘅，但少好多囉，佢哋（魚
檔）攞得多都賣唔晒。」 他說街市魚檔
一日入貨五、六百斤淡水魚，但近日有
檔戶只入貨一百多斤，而他向內地要貨
也減少了。陳先生說，該批發市場的魚
主要來自中山、順德，最多是鯇魚、大
頭魚、鯽魚等。對於突然出現爆發，他
認為不是魚塘或運送過程問題，而是有
人吃了未經煮熟的魚肉。

「我賣魚20年，經常畀魚拮到損手

爛腳，都未試過中招。」 陳先生說，經
常有散客直接來批發市場購買鯇魚，說
是回家做刺身吃， 「我會講明，會照幫
你劏，但淡水魚絕對唔適合做刺身！」
他說淡水魚刺身是順德、中山一帶流行
的吃法，將魚肉鋪在冰上，當地人認
為，沾烈酒後食用，足夠消毒及殺死寄
生蟲，但其實根本不可行。

另一批發商員工賴先生說，上周一
連幾天有衞生署人員到魚市場抽樣檢
查，據聞下周一至四會再來抽樣。他認

為淡水魚需經嚴格抽樣檢測才能過關，
感染源頭應不在魚身上。

元朗鮮魚行商會
理事長羅廣全表示，
近 日 生 意 「 拍 烏
蠅」 。他說魚販都要
下水執貨， 「走下去
與鯇魚一起游水，有
傷口也不怕」 ，不滿
將感染問題歸咎魚市
場。

【大公報訊】記者伍軒沛報道：不
少市民在街市買魚前，都會用手拿起魚
肉看看，認為這樣能更方便揀選新鮮魚
肉，但原來揀魚除了 「用手揀」 ，還可
以 「用眼揀」 。

香港海鮮業聯合總會主席李彩華
「教路」 ，市民可以用望、聞、請三
招，用眼揀魚。他說一般街市除了烏頭
以外，其他的淡水魚百分百是活魚。如
桂花魚、大頭魚等淡水魚，死後會傳出
腥臭味，市民一聞就搵到。故淡水魚一
般即宰即賣，不需要揀選。

市民可以望到魚缸內的活魚是否魚
鱗脫落、嘴部或身體受傷等問題，若果

有，則代表那條魚不健康，通常魚販會
以較便宜的價格出售。市民可按價格及
自身需要，選擇較便宜或較新鮮的鮮
魚。

如果購買的是魚檔的冰鮮魚，市民
可以觀察魚身的光澤程度，有光澤的魚
通常是較新鮮，市民沒必要拿上手觀
察。

李彩華又 「教路」 ，如有需要，可
請魚販幫忙提起魚身，如果魚身看來比
較 「硬身」 ，那通常都是較新鮮的。但
如果看到魚身柔軟、魚眼沒光澤、眼珠
凹陷，並散發腥臭味，則代表那條魚不
新鮮，不建議購買。

何栢良：冬季流感對港構成壓力

▲涉及侵入性乙型鏈球菌群組爆發的元朗雞地魚類批發市場。

【大公報訊】記者方學明、伍軒沛報道：內地
供港活牛昨日起提高批發價，肥牛每擔（100斤）
5280元調升至5710元（即每斤新價57.1元），加
幅超過8%；改良牛每擔4820元調升至4970元，加
幅也超過3%。大公報記者昨到火鍋店林立的太子
區觀察，大部分列出的本地手切肥牛並無明顯加
價，但有業內人士說，今次已是今年內第二次加
價，上次在1月每擔已加380元，今次再加430元，
即不足一年已加價810元， 「佢（火鍋店）賬面話
唔加，係想睇下市場反應先，實際加咗你都唔
知。」

昨晚天氣轉涼，不少市民外出打邊爐，太子區
的多間火鍋店人頭湧湧。 「打邊爐唔食手切牛，不
如唔好食。」 食客林先生說，不察覺每碟本地手切
肥牛有特別加價。

大公報記者逐間火鍋店實地觀察發現，細碟本
地手切肥牛由178元至218元不等，大碟由228元至
258元不等。有店員向記者說，雖然肥牛來貨價格
提高，但店方不敢隨便加價，以免得失顧客， 「好
難得呢排疫情緩和，可以開到12點同凌晨2點，加
上天氣轉涼，我哋生意已經回復疫情前九成左右，
咁好勢頭，我哋點會加價。」

不過，在旺角經營火鍋店的強哥說，不敢加價
只是假象，只是實際加了價，顧客不知道而已。他
說內地活牛今年已加價兩次，火鍋店兼受年初經歷
長時間停業影響而收入大減，目前正好是追回盈利
的時候。

在元朗的同益街市，牛肉檔檔主文先生說，牛
肉零售價昨日起加價，但加幅不算多， 「120蚊一
斤加到122，有時候收錢都唔記得加價。」 另一檔
的檔主李女士則說，成本增加少許，但昨日未開始
加價。到街市買牛肉的徐先生說，天氣轉涼，正好
食火鍋，但會減少吃加價最高的肥牛， 「普通鮮牛
肉打邊爐一樣好味！」
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【大公報訊】香港大學感染及傳染病中心總
監何栢良昨日表示，本月第二周的監測數據顯
示，流感病毒似於英國、美國及加拿大等北半球
國家再度活躍，憂慮或對本港構成壓力，呼籲學
童及長者接種流感疫苗。

何栢良稱，本港今年初並未出現傳統的冬季
流感高峰期，與過去五年數據比較，本港以至全
球，對流感病毒呈陽性反應的個案都下跌約

99%。但隨着歐美等地陸續放寬社交距離措施，
即將來臨的冬季流感季節會消失抑或捲土重來，
存在不確定因素，或會對本港構成壓力。

他強調，因學童受感染後會傳染家人，產生
家庭群組，故12歲以下學童尤其需要接種流感疫
苗。他建議長者完成接種兩劑新冠疫苗後，相隔
兩星期後再打流感針，應預留兩星期讓流感疫苗
發揮功效，因此最好在12月中之前完成接種。

【大公報訊】皇家加勒比郵輪 「海洋光譜
號」 一名40歲男船員昨日傍晚初步確診，懷疑是
復陽個案，原定昨晚由啟德郵輪碼頭出發的 「公
海遊」 ，按照應變機制取消，1200名乘客受影
響。 「海洋光譜號」 被納入強制檢測公告，曾身
處郵輪的人須強制檢測，病人的密切接觸者需強
制檢疫。

該名男船員無病徵，已完成接種疫苗，根據
船公司資料，他曾於七月在馬來西亞確診，八月

抵達香港後，超過十次檢測結果均呈陰性。衞生
防護中心稱，約1000名乘客昨日已登船。該患者
在船上並無與乘客直接接觸。他本月亦曾在同一
艘郵輪的兩次 「公海遊」 中工作。

他於本周二（19日）在郵輪上採樣的檢測結
果呈陽性，病毒量非常低，衞生防護中心認為，
他與外地確診懷疑復陽個案脗合。

旅遊事務署表示，一直緊密與郵輪公司協調
和跟進。

跨境學生期盼早日通關為接種第三針積極做好準備

龍眠山

疫情之下人人受累，學生更苦，
跨境學生則是苦上加苦。新學年開
始，本地生開始恢復半日課，部分學
校全面復課，但由於遲遲未能通關，
家住深圳的跨境生不得不繼續上網
課。連續兩年的網課，沒有老師當面
指導，沒有同學陪同，對學生尤其是
低年級學生負面影響之大，超乎很多
人想像，也給家長帶來無盡的煩惱和
壓力。

大公報昨日報道，市民遇先生兩
個孩子都是跨境生，大女兒讀中二，
由於長時間在家上網課，不願落床走
動，體重暴增，由原先不足100斤增
至現在的150斤。也由於長期未與同
學互動交流，女兒患上對立違抗障
礙，需要心理治療。小兒子讀小六，
由於沒有良好學習環境，成績一落千
丈，數學由原先80多分跌至現在40
分。遇先生感嘆，不管父母如何關心
子女，都取代不了同學之間的互動。

好消息是，鳳溪第一小學本學期
在深圳設立實體網課點，透過視像，

老師和同學們互動，有正式上課的感
覺。跨境生集中在一起上課也有了交
流。在疫情大環境下，對跨境生展開
實體網課點是一個好方法，體現了學
校、老師對同學們的關心、愛護，因
此家長都讚好，認為可以讓孩子重回
學習正軌。有校長呼籲，其他港校也
可以在深圳設立學習點，營造較理想
的學習和社交平台。

特區政府關注跨境生的境況，行
政長官林鄭月娥早前要求教育局局長
研究給予更多支援。其實，不僅特區
政府、學校可以幫助跨境生，人人都
可以為他們出一分力。如果每一位市
民都積極接種疫苗，並支持特區政府
在健康碼等抗疫措施上向內地看齊，
早日實現兩地通關，跨境生就可以回
港上學，家長如釋重負，所有的煩惱
就不再是煩惱。

如果說，接種疫苗有一百個理
由，那麼支持跨境生恢復正常學習生
活就是第一百零一個，
人人可做到！

世界各地及本港的研究都發現，
接種新冠疫苗第二針半年後，有一半
人的抗體水平會跌得很低，甚至接近
零，因此注射第三針以加強保護已是
客觀需要。研究還發現，打原針或
「溝針」 都安全有效，後者效果更

佳。本港自二月底開始接種疫苗，至
今已過去近8個月，打第三針勢在必
行。為此，特區政府需要在政策、物
資及輿論引導方面做好充足準備。

接種工作做得好不好，關乎抗疫
成敗，關乎生命安全，打第三針與打
第一針、第二針一樣，都必須嚴陣以
待，不能有任何鬆懈和疏漏，必須在
思想上高度重視。

其次是物資上的準備。香港目前
不用擔心疫苗供應，但長遠仍有壓
力，須做好充足準備。此外還要做好
人手、場地安排及協調，目前針對長
者、學生等特定人群的特別接種安
排，如即日籌、上門打針等，在打第
三針時都可以同步推動，總之就是從
方便市民的角度着想，盡最大努力，

擴大人口覆蓋率。
輿論宣傳向來是特區政府的薄弱

環節。對一般市民來說，最關心的是
打第三針的必要性及安全性，特別是
「副作用」 的問題。目前歐美一些國

家走在打第三針的最前列，內地多個
城市也已展開相關工作，這方面的資
訊很多，特區政府可以信手拈來，總
結歸納向市民展示，打消市民不必要
的疑慮，推動工作就會事半功倍。

特區政府在資訊發放方面往往相
對保守，在面對惡意攻擊或偏頗報道
時也沒有及時有力的澄清，備受詬
病。接種疫苗之初，部分傳媒聚焦於
副作用，所謂 「打死人」 的信息滿天
飛，儘管這些資訊欠缺科學根據，似
是而非，甚至是刻意誤導，但由於特
區政府較少及時澄清，結果以訛傳
訛，動搖人心。更不必說反中亂港勢
力為破壞抗疫而無所不用其極，大造
謠言，對不少市民造成先入為主的印
象，錯誤地認為接種風險高，部分長
者尤其害怕打針，平添接種的阻力。

特區政府原本預期九月初全港復課時
達至七成接種目標，後來推遲至九月
底，但如今看來十月底都未必能達
標，可見一旦在宣傳方面失去先機，
就會陷入被動局面。

做好輿論宣傳工作的重要性毋庸
贅言，特區政府顯然已意識到自身不
足。在新一份施政報告中，行政長官
林鄭月娥強調在資訊爆炸的年代，有
效發放政府信息，讓市民更好更快掌
握政府政策和最新情況是管治的重要
一環，並承認這是特區政府 「須馬上
改善的工作」 。究竟政府在發布信息
及解說能力方面提升得如何，很快就
可以見真章——推動第三針就是一個
試金石。

香港接種率不夠高，增加了整體
抗疫壓力。部分人需打第三針時，全
港仍有逾三成合資格接種人士尚未打
第一針，但不能因為部分人有疫苗猶
豫傾向而輕易放棄他們，特區政府需
要做好統籌兼顧：堅決普及第一針，
積極啟動第三針。


